

TREGUA DE BIENVENIDA



CON AFANES DE MAÑO MARAVILLADO, el Museo de Bellas Artes se prepara para este evento inmediato y otro mediano.

Allí se efectuará el primer encuentro humano de las 141 grupos del mundo con el Chile cultural. Después de la protocolar recepción de la Alcaldía y el Ministro de Educación, la Reina Sofía recibirá a los visitantes con el gesto del gran dueño de casa, en un soberbio marco de madera y hierro forjado.

La segunda tarea abrumante, del museo para la cual tiene que estar preparado no sólo para ese día, sino para siempre, es la de recibir a los miles de visitantes que quieren el idioma universal del arte. Son los envíos de cada país, en su acogida de plástica y color.

El sacar al Museo de su "país" del tiempo ido, ha significado darle la dignidad que tuvo desde su nacimiento como acontecimiento de la celebración del centenario de nuestra Independencia. Y esa es la razón por la cual cuenta con el gran hall de monumental mármol y estructura de enlace de fieras espaldas y suficiente para recibir a las 141 delegaciones. (puede multiplicar por 10 o por 20). Ningún lugar tan apropiado para ello.

Con las mismas premuras de hoy, Chile se apresta a recibir delegaciones de toda América, contingente diplomático, de ejércitos y marina y eventos que movilizaron a "Iust Chile" de la época.

Para que nadie lo olvide, la placa inaugural señala que el tesoro artístico data del 18 de septiembre de 1813, y que fue fundado por el presidente Andrés Pinto, siendo Ministro de Educación Manuel García de la Huerta. Hoy seguirá el Presidente Allende y el Ministro Alejandro Ríos Valdés.

Los organizadores fueron al Coronel Marcos Mammone y el escultor José Miguel Benítez. El 27 de septiembre de 1910 se abrió para las horas abordanzas de los días anteriores, gracias al "esfuerzo" de Alberto Mackenna. Aquello del esfuerzo no es ninguna exageración. Como tampoco lo es hoy, cuando vamos al Director Nemesio Antúnez y su equipo, alistanándose contra el tiempo.

Quisás parte de la importante razón por la cual todo estará bien manejado y resguardado, se deba a que alguien ya lo hizo. Y ese alguien es Jorge Basauré, el hombre conocidísimo en los círculos herméticos de coleccionistas de cuadros, de museos y organizaciones de muestras.

Cuando entramos a su oficina, iluminada con intensos colores ambarinos y dorados, con alcoholeras y quendas, "sufles", decidimos dejar atrás la crónica que "lábamos a máscara" con los "cuentos y cosas" de nuestra anterioridad acostumbrada.

JORGE BASAURÉ, el "restaurador".

Restaurar tiene innumerables significados. Gracias al esfuerzo de las circunstancias, quizás lo más importante será lo de renovar, recuperar y recobrar.

Al margen de la protocolar inauguración y del agitado desarrollo de UNCTAD III, habrá para sus tres mil participantes un paréntesis de arte insospechado. Para ellos primero, y después para todos los chilenos, se abrirá una exposición pictórica dando a conocer lo que sienten y piensan con sus pinceles, artistas de todas las latitudes. Ante la muestra venida, de países lejanos y próximos, tirios y troyanos dejarán de lado las lanzas de la guerra fría y la candente para compararse y admirarse.

Larga fauces a su casa y salir encendido en la comprobación de Latorre y el Centro Universitario de Arquitectura, pintado en chumascas pinceladas.

Allí con su compañera y sus hijos, le tarde se va viñéndole trabajar, recibir a sus pacientes, sus amigos, sus clientes. Atender consultas telefónicas y examinar la flotilla tradicional del oficio-arte con las armas clásicas de hoy.

EL RESTAURADOR

Jorge Basauré, vienesino, 26 años, subordinado madrileño, desde hace 20 años es un "restaurador". Vive en el circuito mágico y estrecho de los hombres que elaboran en lo mismo anuncios de Roma, al Louvre, Bruselas y México, los cuadros más importantes del mundo.

Discípulo de Ramón Campos, se formó a la manera medieval, en un taller, pasando por las fases de todo aprendiz, hasta llegar a ser el maestro de hoy.

Su bagaje cultural, que va del estudio y conocimiento de toda nuestra cultura, a lo que pasando por estas tierras, lo han hecho depositario de exhibiciones especiales, de material documental increíble.

Quedó de esa sabiduría de saber y conocer la autenticidad de la pintura, nacido en estos días de urgencias de todo tipo, sin embargo vende su colección según lo que su corazón dice.

"El dinero lo necesita sólo para vivir", confiesa.

Y allí está la comprobación en cualquier momento de la autenticidad, resguardada en la mano de Juan Francisco González, restaurador y encontrada en un remate, entraña a su dueño un objeto recobrado, cuyo precio en oro no puede evaluar. ¿Qué podía cobrar? Solamente sigue una cifra convencional y el coleccionista, afortunado de lo sabe. Y se alegra porque pronto en un amigo, más conocido que el hombre que debe el médico la vida de su amada en peligro.

Este es el lazo de cordialidad, de pensamientos compartidos que contemplamos, cuando llega otro cliente con su esposa, y ve en la belleza redescubierta de un cuadro colonial que se siede de algún rincón de familia vendida a menor.

Allí está la claridad, la belleza y la recuperación de la paleta mística de hace cuatrocientos años. Cómo custodiar, dónde ponerlo, y las historias y secretos que lleva el cuadro. Y allí está el amor de Basauré en el Lemmy Budd de Upton Sinclair, aquel fascinante vendedor de cuadros y de sus historias, entre dos guerras europeas de este siglo.

Y allí está la claridad, la belleza y la recuperación de la paleta mística de hace cuatrocientos años. Cómo custodiar, dónde ponerlo, y las historias y secretos que lleva el cuadro.

También hay una triste labor en la tarea de personas que recogen heridas casi fatales, o son herederos de la poderosa dinastía de los Cuadros. Tanto que añadir la tela. Allí entra la cirugía, la ciencia de Basauré y su gran ayudante, que es su esposa. Bajo el microscopio, estudia trazos, química y espíritu del pintor.

Va a buscar las más simples formas y el mismo trazo que el pintor, para que el cuadro sea de nuevo el mismo "vivo" para reconstruir. Si hubiera que creer en la reencarnación, seguramente éste es el momento en que Basauré se recoge a sí mismo para instalar sobre una frente destrozada, cabelllos y color de alguien-artista y de alguien-muerto, posando que ya son muchos siglos bajo la sotana piedra.

Tal encarnación es real, pues Basauré nos contesta insolidamente a nuestra interrogante.

"Yo no soy un artista" les el artista que debe encarnar cada vez "Aplico la técnica sin sentimiento".



EL MUSEO DE BELLAS ARTES no se preparó con una mano de piso en su extraordinaria estructura. Dijo rodillo de león y realizó el quiebacher de hormigón para estar lista para la instalación última y llena de sorpresas de los envíos de todos los puntos de la tierra.

Dobró "amomona" el lugar de la recepción, establecer un casino, servicios, el tránsito de personal y hotulajes, además de una difícil selección del deporte en cuadros de país número 141, que en este caso somos nosotros.

Y ahora nos vamos al Museo. Nemesio Antúnez está en equipo con algunos jefes y otros profesionales que tienen que coordinar las exhibiciones marplatenses de la bella Eco, una escultura en el hall, que tendrá que recibir desvestida como está, a la que se le quita la preterita de tal tropilla.

Cayó sobre sus espaldas, durante diez años (o más) una tremenda presión heredada del techo de piedra sin que nadie la preteriera de tal tropilla. El orín penetra en el mármol y hace su marcha afrontosa.

La voz del hombre que está en cuarteladas da instrucciones. Habrá que colocar yeso mojado

que prepara. Al sacarse retirar el yeso llegaría ingredientes café rojos. Empiezan todos a poner manos en el asunto. El recente se vergüenza. Es Jorge Basauré, y nos comienzan a conocer.

Nos encaminamos a su guardia del seudónimo. Su ayudante Abel Bulinic, acaricia con penetrante liquido en algodones a una bella desconocida (pintada en tela secular), en donde la piel y los terciopelos renacen mágicamente.

Vamos recorriendo la extensa sala, donde están reviviendo la pintura quíntica y curiosa y de nuestros antepasados. Todo irá a formar parte de la muestra para los días de UNCTAD III.

El criterio que se aplicará para elegir la muestra es que sea el mejor trabajo por el exponente del Museo y Basauré. Habrá que guardar mano para dejar espacio para la obra vendida de allí. Terribles angustias se corren. A Francia, que deseaba enviar 60 cuadros, se le ha pedido rebajarse a 14. Es necesario sacrificar, pensando cuáles traerán África, Asia, Latinoamérica, Oriente y todo Europa.

Al solo entrarán los cuadros coloniales, las señales paletas del siglo pasado nacionales y en la Sala Matriz, un requerimiento de lo de hoy.

HUMILDAD

LA SATISFACCIÓN de recuperar es la del arqueólogo, porque también nos abre el mundo de lo que fuere inescrutable.

También hay una triste labor en la tarea de personas que recogen heridas casi fatales, o son herederos de la poderosa dinastía de los Cuadros. Tanto que añadir la tela. Allí entra la cirugía, la ciencia de Basauré y su gran ayudante, que es su esposa. Bajo el microscopio, estudia trazos, química y espíritu del pintor.

Va a buscar las más simples formas y el mismo trazo que el pintor, para que el cuadro sea de nuevo el mismo "vivo" para reconstruir. Si hubiera que creer en la reencarnación, seguramente éste es el momento en que Basauré se recoge a sí mismo para instalar sobre una frente destrozada, cabelllos y color de alguien-artista y de alguien-muerto, posando que ya son muchos siglos bajo la sotana piedra.

Tal encarnación es real, pues Basauré nos contesta insolidamente a nuestra interrogante.

"Yo no soy un artista" les el artista que debe encarnar cada vez "Aplico la técnica sin sentimiento".

to alguno ni creación". La tentación de mejorar un cuadro no debe jamás pasar por su mente. Y es lo que le ocurrirá a un pintor de verdad.

No puede como dice el gracioso Finibus: Jorge Rivas, "delegado de la Comisión de la Concha", colgando su polla en el pie de cada uno para mejorar el aspecto "hipó" de Cristo, "achallanar" los rostros y luego colocar la mesa del pelele.

"¿Cuál es la receta para quienes usan los pinceles con el mismo arte de los viejos maestros?"

Lo responde tal cual lo hace para quienes trabajan en la talla de madera: honestidad, paciencia, paciencia, paciencia.

De allí se explica, asimismo, cómo en su bella sala se respondió por UNESCO, para museos y colecciones de los norteamericanos de la Catedral de Santiago y San Francisco, donde ha trabajado mano a mano con su maestro Campos.

Sin embargo, su mayor gloria fue compartir con el General René Schneider el montaje de una exposición de los hechos militares de Chile.

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26

27

28

29

30

31

32

33

34

35

36

37

38

39

40

41

42

43

44

45

46

47

48

49

50

51

52

53

54

55

56

57

58

59

60

61

62

63

64

65

66

67

68

69

70

71

72

73

74

75

76

77

78

79

80

81

82

83

84

85

86

87

88

89

90

91

92

93

94

95

96

97

98

99

100

101

102

103

104

105

106

107

108

109

110

111

112

113

114

115

116

117

118

119

120

121

122

123

124

125

126

127

128

129

130

131

132

133

134

135

136

137

138

139

140

141

142

143

144

145

146

147

148

149

150

151

152

153

154

155

156

157

158

159

160

161

162

163

164

165

166

167

168

169

170

171

172

173

174

175

176

177

178

179

180

181

FECHA DE PUBLICACIÓN

1972

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Tregua de bienvenida [artículo].

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)